

## AIDS in the Twenty-First Century

**T. Barnet y A. Whitside**

399 páginas, 53 figuras y 46 tablas.  
Barcelona, Palgrave MacMillan, 2002.

A lo largo de la historia, la humanidad como especie se ha visto retada por eventos globales que han alterado incluso la estructura de las sociedades y han hecho revisar los fundamentos de éstas. En el campo de la medicina alguno de estos eventos los han constituido las pandemias, y hoy en día la pandemia con la que nos toca vivir y enfrentarnos, junto con otros eventos globales, que no viene al caso recordar (guerras, etc.), la constituye la de la infección por el virus de la inmunodeficiencia humana. Muchas veces se ha repetido que esta enfermedad es una sobre la que más esfuerzos, y en más corto tiempo, se han realizado para conseguir su mejor conocimiento y su control, con un enfoque multidisciplinario, no novedoso, pero sí más intensamente practicado que en el control de enfermedades anteriores. Pues bien, es cierto que se conoce mucho sobre el conjunto de factores, de todo tipo y escala, que se necesitan para el desarrollo de la enfermedad concretamente en la especie humana, y que se han llegado a desarrollar mecanismos de control efectivos en áreas concretas, así se afirmó en la última conferencia internacional sobre el sida en Barcelona. Sin embargo, la pandemia continúa creciendo, y la respuesta a su porqué no es fácil.

Este libro, planteado desde un enfoque social y global para la comprensión de todos los factores que intervienen en esta pandemia, representa un trabajo extenso y exhaustivo de recopilación y análisis de información, para conocer la situación actual, que se proyecta en un alarmante futuro, con muy buenos y documentados ejemplos de un pasado muy reciente. Para los recién llegados al enfrentamiento con esta enfermedad puede suponer un elemento de revisión y puesta al día excelente, pero para los que ya tienen más experiencia, creo que puede servir de revulsivo y replanteamiento de por qué se ha llegado a la situación actual con un enfoque diferente.

El análisis de los factores que intervienen en la pandemia no se limita a una escala individual o poblacional, si no que va más allá. La descripción de la enfermedad y su epidemiología no es más que una excusa introductoria para tratar de explicar los factores que

afecta a la susceptibilidad de los individuos y los grupos de población, y los que afectan a la vulnerabilidad de estos mismos individuos o grupos por encontrarse en un determinado entorno ambiental, con el consecuente análisis de su impacto. De hecho, los dos principales capítulos de este libro se centran en explicar estos conceptos de susceptibilidad, vulnerabilidad e impacto, con profusión de datos y ejemplos que ayudan a una fácil comprensión del punto de vista de los autores y a un verdadero aprendizaje histórico. Es por tanto un estudio de la pandemia desde un punto de vista integrador en lo social, demográfico, económico e incluso político; cosa que muchos de los relacionados con esta pandemia han echado en falta en algún momento. De manera implícita y en ocasiones explícita se resalta a lo largo de toda la obra la necesidad del enfoque multidisciplinario que mencionaba en el comienzo, pero no para llamar con distintos nombres a las mismas cosas y darle mayor relevancia según un interés particular, sino para aportar todos los elementos de conocimiento en la manera más equilibrada para su correcta comprensión que se traduciría en el verdadero control de la epidemia.

De no conseguirse este conocimiento equilibrado de la situación y de las acciones que se han de realizar para corregirla, los escenarios tanto actual en África como futuribles en el continente asiático descritos por los autores, nos muestran que el reto de esta pandemia se superará a lo sumo por pura supervivencia y no por una acción consciente de la especie humana, como sería deseable.

Aunque obra de dos autores de reconocido prestigio internacional en los campos de salud pública y economía, es un ingente trabajo de documentación soportado por el apoyo continuo de la Asociación François-Xavier Bagnoud, un organización no gubernamental de reconocido prestigio y base en Suiza. Constituye un excelente libro de referencia con una excelente actualización.

Sin embargo, cabe subrayar que la dinámica de esta pandemia ya nos ha demostrado en ocasiones anteriores que libros de referencia, quizás con un enfoque no tan globalizador, se han quedado pronto obsoletos y no sería de extrañar o sería deseable una futura no muy tardía reedición o actualización. Por el momento es pues un libro de consulta muy recomendable para todo profesional o no que directa o indirectamente esté relacionado con esta pandemia, ósea para todos.

**Jesús Almeda**  
CEESCAT.  
Hospital Universitari Germans Trias i Pujol.  
Badalona. Barcelona. España.